

La huelga general en Barcelona

En la provincia de Barcelona se declara el estado de guerra.—Suspensión de las garantías constitucionales en toda España.—La situación del Gobierno.—El sindicalismo en Palma

EN PALMA

Se confirman nuestras noticias.—Graves rumores.

Nuestra información de ayer, mediante la cual fuimos los primeros en comunicar al público el planteamiento de la huelga general en Barcelona, corrió rápidamente por toda ciudad, causando la natural impresión.

Ayer tarde ya circulaban graves rumores acerca de la situación en Barcelona, llegándose hasta a decirse que la artillería estaba en las calles y las ametralladoras disparaban en el Paralelo.

Hablamos con el Gobernador civil, señor Ruiz Valarino, quien nos manifestó que no tenía noticia alguna relacionada con dichos rumores.

Suspensión de las garantías en toda España

El señor Gobernador recibió ayer un telegrama del Presidente del Consejo notificándole haber sido suspendidas las garantías constitucionales en toda España.

El Gobernador publicó enseguida, en número extraordinario del «Boletín Oficial», el telegrama en cuestión, que dice así: «En la «Gaceta de Madrid» de hoy se publica el siguiente

Real decreto

A propuesta de Mi Consejo de Ministros y usando de las facultades que me concede el artículo 17 de la Constitución de la Monarquía, vengo en decretar lo siguiente:

Artículo 1.º Se suspenden temporalmente en todas las provincias del Reino las garantías expresadas en los artículos 4.º, 5.º, 6.º y 9.º y párrafos 1.º, 2.º y 3.º del artículo 15 de la Constitución.

Artículo 2.º El Gobierno dará cuenta en su día a las Cortes de este Decreto.

Dado en Palacio a 24 de Marzo de 1919.—Alfonso.—El Presidente del Consejo de Ministros, Alvaro de Figueroa.

Otro telegrama oficial.—Declaración del estado de guerra en Barcelona

Mas tarde recibió el señor Gobernador este otro telegrama oficial del Ministerio de la Gobernación:

«Atendida la situación de Barcelona, reunida la Junta de autoridades se acordó precisa consultar al Gobierno declarar el estado de guerra encargando del mando la autoridad militar; la tranquilidad no se ha alterado un momento; están asegurados los abastecimientos y el alumbrado de la población y salieron los trenes puntualmente.

El Gobierno está dispuesto por lo mismo a agotar en Barcelona las concesiones y la consideración que han sido mal apreciadas le obliga a cumplir el deber elemental de mantener el orden y para ello habrá de proceder con toda la energía que exigen las circunstancias y el que el conflicto se ha producido a pesar de cuantos esfuerzos hizo el Gobierno para evitarlo y para su remedio; para restablecer la normalidad se llegará dentro de la ley a todos los extremos que la situación imponga.

En la Capitanía General de Cataluña se celebró esta tarde una reunión de todas las personalidades y representaciones importantes y por unanimidad absoluta con las corporaciones provincial y municipal se han puesto todos al lado de las autoridades con el propósito decidido de prestarles toda la cooperación social que sea precisa para que impere en la capital catalana la tranquilidad que requiere el desenvolvimiento de su vida normal.

El personal de Correos

Circuló insistentemente ayer por esta ciudad el rumor de que el cuerpo de Correos iría también a la huelga, si el Gobierno no atendía urgentemente ciertas peticiones.

Quisimos confirmar la noticia, y, a tal objeto, interrogamos a persona que, por su situación dentro del cuerpo, debía estar enterado de cuanto pasaba.

Nuestro interlocutor nos hizo estas lacónicas manifestaciones:

«En Madrid funciona una Junta central del cuerpo, que, en forma correctísima, y en nombre y representación de todo el cuerpo, hizo algunas peticiones al Gobierno, que éste ha atendido en todas sus partes. Estamos, pues, hasta agradecidos al Gobierno.

Ahora, empero, se ha pretendido constituir otra Junta; tal vez de defensa, en Barcelona; Junta que pretendía formular nuevas energías peticiones al Gobierno. A esta Junta, empero, no se adherido el personal de esta provincia, ni tampoco seguramente lo hará el resto de la nación.

El intento del personal de Barcelona no ha pasado, pues, de un mero intento.

En el Gobierno civil

Ayer desfilaron por el Gobierno civil, al objeto de ponerse a disposición del Gobernador ante las críticas circunstancias actua-

les, las autoridades y numerosas personalidades.

Nuestro modesto apoyo no ha de faltar tampoco, en estos momentos, al señor Gobernador, en todo aquello que tienda al mantenimiento del orden.

DESDE MADRID

(POR TELÉGRAFO)

Madrid 24 (5:30)

La huelga de carteros.—Manifestaciones de Gimeno

El Ministro de la Gobernación, señor Gimeno, nos ha hecho esta madrugada a los periodistas las siguientes manifestaciones:

«Hoy se ha regularizado el servicio de Correos en toda España.

En Madrid quedó ya completamente terminado el reparto de las cartas después de las cuatro de la tarde. Hoy terminará el reparto de los impresos.

El Ministro de la Gobernación se ocupó en un suelto publicado en la Prensa, según el cual un personaje había conferenciado con los carteros; el Ministro negó tal noticia, calificándola de tendencioso, y añadiendo que el propósito del Gobierno era cumplir la Real orden publicada en la «Gaceta». «Pasadas las 40 horas concedidas—nos dijo—quedarán reorganizados los servicios de carteros».

«En Barcelona—nos ha añadido—no se partirán las cartas.

En León los carteros ya repartirán mañana.

He de elogiar la actuación de los oficiales de Correos y Telégrafos.

Mañana se publicará en la «Gaceta» una disposición prorrogando en 24 horas el plazo para la admisión de los carteros que se hallan en situación de ehecentes».

Acercá de política, nos ha dicho el señor Gimeno:

«El Gobierno no se ocupa de política ahora. Por eso no nos vamos, porque sería desertar».

Huelga de cereros en Valencia.—El conflicto de las carnes

Valencia.—Se ha declarado la huelga de los cereros.

El conflicto de las carnes sigue igual.

Madrid, 24 (22:00)

Nuevas manifestaciones del Ministro de la Gobernación.—Suspensión de las garantías en toda España.—La situación en Barcelona.—La huelga de carteros

El Ministro de la Gobernación, señor Gimeno, al recibir hoy por la tarde a los periodistas nos manifestó que habían sido suspendidas las garantías constitucionales en toda España, quedando también suspendidas las conferencias telegráficas y telefónicas.

Justificó esta última medida en la necesidad que tiene el Gobierno de las comunicaciones para cursar las órdenes. «Enseguida que podamos—nos indicó—se restablecerán estos servicios».

Nos dijo también que en Barcelona se había restablecido la tranquilidad, después de la proclamación de la ley marcial, habiendo las tropas de aquella guarnición ocupado las calles.

Negó los supuestos rumores de sucesos en Montjuich.

Respecto a la huelga de carteros, el señor Gimeno nos manifestó que, durante toda la noche pasada, habían trabajado los oficiales de Correos en el reparto de correspondencia, habiendo luego sido relevados éstos por los oficiales de la Dirección General.

«Esta mañana—nos dijo—se han repartido 50.000 cartas, 3.000 cartificados y 1.700 girones.

El número de solicitantes que se han presentado para las plazas de carteros, dijo que pasan de 6.000, cuyas solicitudes se están clasificando para, si mañana no se presentan los carteros, sustituirlos inmediatamente».

Madrid, 25 (1:00)

Los buques de guerra

Al Ministro de Marina, general Chacón, le hemos preguntado los periodistas si ordenaría que fueran a Barcelona más barcos de guerra.

El señor Chacón nos ha contestado: «No, porque allí están todos».

Gimeno y Romanones.—Hablando con Romanones

A primera hora de la tarde el señor Gimeno estuvo en el domicilio del Conde de Romanones para darle cuenta de las noticias recibidas de Barcelona.

Ambos confirmaron que la situación en la Ciudad Condal era muy grave, y que se habían suspendido las conferencias telegráficas, a pesar del anuncio, obediendo a tener el Gabinete telegráfico constantemente funcionando.

Preguntamos a Romanones si había censura, a lo cual contestó el Ministro de la Gobernación, que le acompañaba:

—Por poco tiempo.

—¿Y de Juntas?—le preguntamos.

—Nada de eso. Lo que hay es la huelga general en Barcelona, motivada por no libertarse a los movilizados detenidos y que están sujetos a proceso y a las resultas del fello.

—¿Se ha declarado el estado de guerra?—

—Todavía no.

Consejo de Ministros

Se ha reunido el Consejo de Ministros, bajo la presidencia del Conde de Romanones.

El Consejo terminó a las ocho de la noche.

El Subsecretario de la Presidencia nos manifestó que por la noche, en Gobernación, se nos ampliaría a los periodistas la nota que luego se nos daría, referente a las medidas adoptadas en Barcelona.

La nota facilitada dice así.

«Se aprobaron varios expedientes, entre ellos algunos créditos para Obras públicas.

Se aprobó un expediente federando a los productores de plomo para resolver la crisis de trabajo en las minas.

Se aprobaron también varios otros expedientes sobre reparación y mejoras de carreteras, excepto en las Vascongadas y Navarra.

Se aprobó el pago de pluses a la Benemérita de los cuatro últimos meses.

Se aprobó un expediente ordenando se adelantara la hora, desde el día seis de Abril.

También quedaron aprobados otros varios expedientes de Obras públicas para resolver la crisis motivada por la paralización de minas en Cartagena, La Unión y Mazorra.

Se acordó pasar al Instituto de Reformas Sociales las peticiones de la Federación de empleados particulares.

Se acordó también pase a estudio el decreto de aplicación del Código minero en lo que se refiere a las condiciones del trabajo.

El Conde de Romanones dió cuenta al Consejo de lo ocurrido en Barcelona y de las medidas que allí se han tomado para restablecer la normalidad.

Romanones en Palacio.—Manifestaciones a los periodistas

Terminado el Consejo, el señor Conde de Romanones se fué a Palacio, permaneciendo allí tres cuartos de hora.

A la salida, nos dijo a los periodistas que dió cuenta al Monarca de lo que sucedía en Barcelona, que era muy grave, y que a las cinco de la tarde se había declarado la huelga general.

Un periodista le preguntó si se había firmado la suspensión de las garantías constitucionales en toda España.

A esto contestó el Conde:

«Es posible».

Y se marchó.

Animación en el Centro de Carteros

En el Centro de los Carteros hay grande animación.

Se desmintió que en 19 provincias se haya reanudado el trabajo.

Los nombramientos de los carteros

A última hora se ha dicho que hoy quedarán extendidos los nuevos nombramientos de carteros para que presten servicio desde mañana.

Lo que dice un ex-ministro liberal

Un ex ministro liberal, íntimo del Conde de Romanones, confirmaba el malestar que ha producido la solución del conflicto de Barcelona.

Afirmaba que no cabe achacar lo que ocurre al Gobierno, porque éste no se ha opuesto a la libertad de los detenidos en Montjuich, pues el Gobierno, en este punto, nada ha ofrecido.

Expresaba que el Gobierno ha extremado la transigencia y es de esperar—nos añadió—que el Gobierno obrará ahora de distinto modo, empleando todo el rigor de las leyes».

Prensa Asociada

DESDE BARCELONA

(POR TELÉGRAFO)

Barcelona, 24 (5:30)

La libertad de los huelguistas detenidos.—Lo que dice el Gobernador

El Gobernador de Barcelona ha declarado que, respecto a la libertad de los huelguistas sujetos a procesos civiles y militares con motivo de los pasados sucesos de «La Canadiense», las autoridades no tienen contrato compromiso alguno con el Comité obrero, por tener aquéllos que quedar sometidos a los procedimientos respectivos.

¿Vuelta a la huelga?—El Gobernador no sabe nada

Durante el día de ayer circuló el rumor de que hoy volvería a estallar la huelga de «La Canadiense», por no haber sido libertados todos los detenidos.

Preguntado el Gobernador sobre este ru-

mor, dijo que no sabía nada de los propósitos de los obreros de abandonar nuevamente el trabajo.

Las fábricas de gas

Sigue deficiente el servicio de gas que suministran las fábricas de gas La Catalana y Lebon, por haber surgido algunas diferencias entre los obreros y las compañías, por no querer aquéllos quede sin trabajo ningún compañero.

POR CORREO

Barcelona 25 a las 20).

Planteamiento de la huelga general.—Cómo se acordó ésta

A las doce del día de ayer estalló en Barcelona la huelga general como protesta contra el Gobierno por no haber puesto en libertad a contados huelguistas sujetos a la jurisdicción militar por motivos ajenos a la huelga.

Los presos cuya libertad no se ha conseguido ascienden a 40: De ellos, 35 están sometidos a proceso por la jurisdicción ordinaria y los 7 restantes sumariados por la autoridad militar.

Al dar las doce abandonaron el trabajo los obreros de las fábricas de gas y los de las de electricidad, los carreteros, los obreros del Puerto, los metalúrgicos y los del ramo de construcción.

El paro se fué extendiendo en forma tan rápida, que a las cuatro de la tarde la huelga era general.

Esta había sido acordada en una reunión que los delegados de los Sindicatos obreros habían celebrado a las tres de la madrugada en uno de los rincones más ocultos de la montaña de Montjuich.

Reunión de autoridades

Inmediatamente de haber quedado planteada la huelga general, el Gobernador llamó a su despacho a las restantes autoridades, a las representaciones de las fuerzas vivas y a los senadores y diputados de los partidos de orden.

En la reunión se acordó tomar las oportunas medidas para evitar que la población se quedara sin los tres más importantes servicios; luz, agua y subsistencias.

El aspecto de la ciudad

Al anochecer de ayer, lunes, la ciudad presentaba tristísimo aspecto: La mayoría de las calles permanecían a oscuras y el silencio era tan sólo turbado por los camiones militares atestados de soldados que se dirigían a hacerse cargo de los servicios que se les había encomendado.

Sólo estaban abiertos los Centros oficiales, las casas de socorro, los cuarteillos de la Cruz Roja, las farmacias y los estancos y con las puertas a medio abrir las panaderías. En éstas la gente entraba en tropel para hacer provisión de pan.

Declaración del estado de guerra

A las seis y media una sección de soldados, con banda de tambores, salió a fijar el bando declarando la plaza en estado de guerra. El acto resultó emocionante, desfilando la tropa por las Ramblas, alumbradas tan sólo por los débiles rayos de luz que se prestaba el escaso alumbrado de las casas particulares.

Bando del Alcalde

Casi al mismo tiempo, los guardias municipales salían a fijar un bando del Alcalde recomendando al vecindario cordura y sensatez y que en los mercados no fueran adquiridas más subsistencias que las indispensables a fin de que nadie quede sin lo necesario para la vida.

El ejército y las comunicaciones

A las nueve de la noche la tropa quedó ocupando los sitios estratégicos de la ciudad.

Fuerzas del Ejército pasaron a prestar servicio de vigilancia en los centros dependientes del ramo de comunicaciones.

Quedaron suspendidas las conferencias telefónicas con Madrid y en telégrafos no se admitirán despachos ni conferencias que hablen de la situación de Barcelona.

Animación.—Sin subsistencias.—Los fétros

A pesar de la gravedad de los momentos, las calles se vieron durante la noche muy concurridas de personas que en pequeños grupos comentaban animadamente el desarrollo de los acontecimientos.

Los centros oficiales se vieron infinidad de veces visitados por comisiones de forasteros que acudían a lamentarse ante las autoridades de que en sus respectivas fondas, pensiones o casas de huéspedes se les hubiera dejado sin cenar por falta de subsistencias.

Los fétros de los fallecidos en los dos últimos días fueron trasladados a las necrópolis en hombros de los amigos de los difuntos.

Sin incidentes

En todo el día de ayer no ocurrió incidente alguno de importancia.

La situación empeora

Hoy, martes, la situación ha empeorado por la casi absoluta falta de subsistencias.

Las panaderías

A las seis de la mañana se abrieron buen número de panaderías para expender el pan que durante la noche habían elaborado los soldados de administración militar.

Frete a las puertas de las panaderías los compradores formaban cola, no permitiéndose adquirir a cada uno de éstos más de una pieza.

Asimismo se abrieron los ultramarinos y carnicerías, agotándose en pocos momentos las escasas existencias de que se disponía para la venta en los referidos comercios.

Los somatenes.—La circulación de vehículos, prohibida

Como no se había hecho en ningún otro movimiento social, salieron a las ocho de la mañana a prestar servicio los somatenes, armados con tercerola y con órdenes severísimas del Capitán general.

Han recibido órdenes los somatenes de no permitir la circulación de vehículos, ni bicicletas, a fin de evitar que los directores del movimiento puedan pasar desapercibidos a los agentes de orden público.

La circulación por las calles

Hoy se ha dispuesto que, a partir de las diez de la noche, no puedan circular más que los que cuentan con el correspondiente salvo conducto de la autoridad militar.

Sin periódicos.—¿Qué pasa en el resto de España?

Sin periódicos, y suspendidas, además, las conferencias telefónicas, la población se encuentra sin saber lo que pasa en el resto de España.

Con tal motivo circulan infinidad de rumores, a cual más absurdo, acerca de supuestos movimientos colectivos en otras provincias.

El Ejército y la Armada trabajan sin descanso para mantener la tranquilidad y cumplir fielmente los servicios que se les ha encargado en los ramos de luz, agua y subsistencias.

La gestión de Morote

Se asegura que alguien se ha dirigido al Gobierno pidiéndole vuelva a enviar al señor Morote, ya que éste se ha hartado de declarar en Madrid que en su reciente estancia en ésta había dejado resuelto el conflicto de «La Canadiense».

Últimas noticias

Hasta la hora en que escribo esta crónica—cuatro de la tarde—la opinión sigue desorientada.

Nadie acierta a señalar la solución que puede darse a este conflicto.

El Gobernador ha declarado que se ha ido a la huelga general sin presentar los obreros petición alguna. La libertad de los sumariados—ha añadido el señor Montañés—no puede ser concedida, pues así ya lo manifestaron las autoridades al Comité de huelga de la «Canadiense».

Una demostración de lo general que es el paro es que muchos relojes públicos están parados por haber abandonado el trabajo los encargados de darles cuerda.

Palos Garf.

LA SITUACION EN BARCELONA

Hablando con viajeros

Esta mañana ha llegado de Barcelona el vapor correo «Rey Jaime I», en el que han venido gran número de pasajeros, en su mayoría mallorquines que han querido abandonar Barcelona ante la anomalía por que atraviesa.

El barco ha vuelto a Palma con casi toda la carga que se llevó de aquí el domingo, pues, a las pocas horas de empezada allí la descarga, ésta tuvo que interrumpirse por haberse declarado la huelga general.

Hemos hablado con varios amigos nuestros llegados hoy en el rápido, quienes nos han dicho que la situación en Barcelona era gravísima, siendo el paro absoluto.

El rápido salió anoche de la Ciudad Condal sin tocar, contra lo que hacen siempre los vapores, la bocina, tal vez para evitar posibles aglomeraciones de huelguistas en los muelles.

La huelga, nos repiten nuestros interlocutores, es absoluta. Los cadáveres tienen que ser llevados al cementerio por amigos de los finados, y el vapor correo de Mahón no pudo salir por negarse los obreros a llevarle carbón. Los tranvías quedaron, al empezar el paro, en la calle. Un trasatlántico llegado ayer no pudo atracar por negarse los obreros a ayudar a su amerre.

No ha habido sucesos, salvo algunas cargas en el Paralelo, de las que resultaron varios heridos, que tuvieron que ser transportados en camillas.

Las precauciones adoptadas por las autoridades son enormes. Las tropas ocupan la vía pública. En la plaza de Cataluña hay artillería, con los cañones emplazados en todas direcciones, y fuerzas de Marina. En el mercado de San Antonio hay emplazadas, también en todas direcciones, gran número de ametralladoras.

Los «bars» han tenido que ser abiertos nuevamente, por orden de las autoridades, pero en ellos no se despacha, por estar en huelga los camareros y los cocineros.

Debido a las circunstancias, suspendióse ayer la celebración de una corrida de toros y de un partido de foot ball.

Como estaba prohibido el tránsito de toda clase de vehículos, ayer fueron detenidos cientos intentaron circular en ellos. Ayer fueron detenidos varios sujetos que iban en bicicleta, habiendo resultado ser individuos a las órdenes de los Comités sindicalistas.

Ayer se hablaba en Barcelona de que hoy plantearían la huelga los ferroviarios. Y se decía también que la Compañía que ya debía tener noticia de ello, sólo despachaba bille-

tes, por la línea de Francia, hasta poblacio- des cercanas. Se hablaba también ayer de numerosas detenciones llevadas a cabo, como también de que se habían ejecutado fusilamientos en el castillo de Montjuich.

En Mataró, población cercana a Barcelo- na, se preparaba también para hoy importan- te huelga, caso de no acceder los patronos a las exageradas peticiones formuladas por los obreros.

Ayer llegaron a Barcelona ejemplares del diario madrileño «El Sol», que acogía el ru- mor de que se formaría un Gobierno presi- dido por el general Weyler,

ULTIMOS

TELEGRAMAS

Madrid, 26 (1'00) Manifestaciones de Romanones.—La situa- ción en Barcelona.—Conferencias con personajes políticos

El señor Conde de Romanones, que se encuentra acatarradísimo al recibirnos a los periodistas nos ha manifestado que en Barce- lona se había declarado el paro general de todos los oficios.

Nos añadió que incluso los médicos de aquella localidad secundarán el movimiento; dijo que se había puesto al habla con ciertos personajes de los que en la actualidad el go- bierno no puede aislarse, y terminó manifes- tándonos que había conferenciado con los señores Maura y Besteiro protestando este último de la suspensión de garantías, y po- niendo en su conocimiento que los obreros del ramo de construcción se niegan a cum- plir el Decreto dado últimamente por el go- bierno.

Preguntado el señor Besteiro sobre si la Unión general de trabajadores apoyaría a los carteros, que si bien en concreto nada se había acordado a éstos no se les desampararía.

Los carteros.—Manifestaciones del Subse- cretario de Gobernación

El señor Subsecretario de Gobernación nos ha manifestado que los carteros de Va- ladolid se habían reintegrado en sus respec- tivos puestos.

Nos añadió que en Sevilla, como no lo han hecho, se han empezado a extender los nue- vos nombramientos.

Nos confirmó que en Barcelona el paro era completo, y que el Gobierno había decreta- do la suspensión de garantías en todo el Reino.

Manifestaciones de Gimeno

Esta tarde, al recibir el Ministro de la Gobernación, señor Gimeno, a los periodis- tas, nos manifestó que ya se habían hecho cien nombramientos de carteros, los cuales mañana ya empezarán a trabajar.

Expresó su confianza de que aunque se marche el actual Gobierno, serán respetados los nombramientos que se hagan.

Nos manifestó que castigará con gran energía las coacciones.

Respecto a Barcelona, nos dijo había reci- bido un telegrama del Gobernador de aque- lla provincia diciéndole que había reaccio- nado allí el espíritu público, habiéndose abierto los comercios y asegurado el abas- tecimiento, y que, respecto a la huelga de carteros, tres cuartas partes de ellos habían pedido volver al trabajo.

Nos anunció se ocupaba en resolver el conflicto planteado entre obreros y patronos del ramo de construcción, en el que estos últimos habían planteado el «lock out».

También nos anunció había quedado esta- blecida la previa censura para la prensa.

Dijo que, enterado el Gobierno de que se hacía propaganda sindicalista en las plata- formas de los tranvías, la que se hacía por medio de conversaciones entre sindicalistas y cobradores y conductores sobre reivindi- caciones, ha ordenado que vayan en las pla- taformas parejas de la guardia civil para evitarlo.

Los tranviarios no se conforman

Parece que los tranviarios no se hallan conformes con las concesiones que les ha ofrecido la Compañía.

Mañana entregarán peticiones concretas.

Reunión de directores con Gimeno

A las seis de la tarde se reunieron en el ministerio de la Gobernación los directores de periódicos.

Les repitió lo que ya se sabe respecto de Barcelona.

Confirmando que mañana comenzarán a tra- bajar cien carteros nuevos.

Expresó la necesidad de establecer la cen- sura, no pudiéndose decir nada de las insti- tuciones, de la disciplina militar, del movi- miento de tropas ni de las huelgas en Espa- ña y el Extranjero.

Declaró que si los directores supieran lo que él sabe, obrarían como el obraba.

Algunos directores llamaron la atención del Ministro sobre la gravedad de la medida, insistiendo el señor Gimeno en la necesidad de implantarla.

Los carteros madrileños

A pesar de haber sido detenidos varios carteros, los de Madrid siguen en la actitud misma de cuando se declararon en huelga.

Se ha ordenado que cuantos carteros no se reintegran en sus puestos sean detenidos por la autoridad.

Declaraciones de Largo Caballero y Bes- teiro

Largo Caballero y Besteiro han manifes- tado que en cuanto se cometa con los car- teros alguna injusticia, la Unión de trabaja- dores les amparará y si es preciso se llegará a una situación parecida a la que hoy atrave- sa Barcelona.

¿Ha dimitido Romanones?—¿Gestiones para un Gobierno Maura, fracasadas?

Se dice que Romanones presentó al Rey la cuestión de confianza, para dar lugar a que se pudiera formar otro Gobierno, ya que el propio Romanones consideraba fracasados los procedimientos por él seguidos en la pasada huelga de «La Canadiense».

Romanones visitó ayer, en su domicilio, al señor Maura, a quien se supone expuso la situación de Barcelona y del resto de Espa- ña, como también parece que ambos señores cambiaron impresiones sobre el momento político.

Créese que el señor Maura, después de enterarse de la actitud de Romanones en el conflicto de Barcelona, ofreció todo su apoyo al Gobierno para aprobar los presupues- tos en ocho días.

¿Se intentó un Gobierno nacional?

Parece que se trató de constituir, ante la gravedad de las circunstancias, un Gobierno nacional.

Romanones pidió que se le reservase la Cartera de Estado. Los demás jefes se negaron a gobernar, fracasando la combina- ción.

También ha fracasado el intento de una combinación sobre la base de don Melquiades Alvares.

¿Luque, Capitán general de Cataluña?

Dícese que el ex ministro general don Agustín Luque, sustituirá al actual capitán general de Cataluña.

Prensa Asociada.

EL SINDICALISMO EN PALMA

Los tranviarios y los ferroviarios.—¿Ocho mil sindicados?

Circulan rumores relacionados con el sin- dicalismo en Palma, donde parece que tratan de fomentar ciertos elementos catalanes llegados de Barcelona y que se dice no han encontrado mala acogida en la Casa del Pueblo.

Se habla también de importantes cantida- des recibidas en Palma para comenzar la campaña sindicalista.

Los tranviarios, que hace algún tiempo in- tentaron sindicarse, teniendo, empero, que desistir, quedaron sindicados hace tres días, según se dice.

Se habla, además, de que la sindicación se lleva a cabo con bastante actividad, di- ciéndose que ya están sindicados unos 8,000 trabajadores.

La huelga de la fábrica de medias de seda

Continúan en huelga las obreras de la fá- brica de medias de seda de Santa Catalina.

Estas piden la supresión del trabajo a des-ajo, la supresión de las multas por defectos del trabajo, la jornada de ocho horas y au- mento de sueldos.

LA PRENSA

Censura

El señor Gobernador nos manifestó ano- che que, en virtud de las órdenes recibidas desde Madrid, ha quedado establecida en el Gobierno civil la previa censura a la Prensa.

LOS PIANOS AUTOMATICOS

“ANGELUS”

constituyen una categoría superior, por sus perfecciones en todos sentidos.

Un ensayo dejará a V. convencido.

Tienda El Japon

SUCURSAL DE SON ESPAÑOLET

Mozagán, esquina Heredero

Teléfono 168

Nutrido stock de Rollos de 65 y de 88 nota.

RECORDATORIOS DE PRIMERA COMUNIÓN VARIADO SURTIDO Imprenta LA ESPERANZA

Correos

Academia Riera-Ferrer

Oficiales del Cuerpo

Rubí, 14, 4.ª 2.ª

ESTOMACAL Con el Elixir Sibir de Carlos se curan las enfermedades del estó- mago e intestinos, aunque tengan 30 años de antigüedad y no se hayan aliviado con otros medicamentos. Cura las acedías, dolor y ardor de estómago, los vómitos, vérti- go estomacal, dispepsia, indigestiones, dilatación y úlcera del estómago, hiperclorhidria, neurastenia gástrica, flatulencia, cólicos. DIARREAS disenteria, la fetidez de las de- posiciones, el malestar y los gas- ses. Es un poderoso vigorizador y antiséptico gastro-intestinal. Los niños padecen con frecuencia diarreas más ó menos graves que se curan, incluso en la época del diente y dentición, hasta el punto de restituir a la vida a enfermos irremisiblemente perdidos. La medicina es sencilla. No pague en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. No pague folleto a quien lo pide.

Teatrales

Lírico

Lucia.—Donizetti no tenía el tempera- mento musical de Bellini ni la gracia de Ros- sini. Así como en «Sonámbula» y «Puritano» las melodías son de una línea encantadora, in- genua, que ningún compositor moderno des- deñaría, y sino recuérdense el ambiente me- lódico del «Secreto de Susana», la maravi- llosa ópera de Wolf Ferrari, la línea meló- dica de Donizetti, exceptuando algún con- tado acierto, es chabacana y vulgar. «Lucia» no tiene razón de subsistir más que para permitir a la triple que haga juegos malabares con la voz, sobre todo en el aria de la lo- cura.

La Sra. de Doncos, que ayer la interpretó, se hizo ovacionar en dicha aria, viéndose obligada a repetir la fermata, muy difícil y en competencia con la flauta.

El Mulleras fué un bravo Edgardo, traba- jando en toda la obra con toda su alma. Se hizo aplaudir en todo momento, especialmen- te en el aria final.

Jordá, en el Enrique, tan correcto como siempre.

Oliver (J), Olaizola y la Srta. Bugatto completaron el conjunto bien.

Cavalleria rusticana.—La obra del maes- tro Mascagni tuvo ayer una feliz intérprete por parte de la Srta. Rossi. Dijo todo el papel de Santuzza derrochando voz y alma. El público premió su labor con muchos aplausos, sobre todo en la romanza.

La Srta. Blat estuvo bien interpretando su papel de Lola.

El señor Cortada es demasiado lírico para cantar esta obra. Sacó todo el partido que podía, dadas sus condiciones.

La Srta. Bugatto y el Sr. Baicells, correc- tos.

El maestro Wells dirigió la orquesta con su pericia acostumbrado siendo muy aplau- dido en el intermedio.

Esta noche celebrará su serata d'onor o beneficio la Srta. Fidela Campña con un programa verdaderamente grande. Cantará los tres primeros actos de «Aida», varias canciones y «Cavalleria Rusticana». Segura- mente se llenará el teatro de admiradores de dicha eminente cantante.

P. B.

En la Iglesia de los PP. Agustinos

Ayer concluyeron en el Socorro las so- lemnas Cuarentas Horas que coincidieron con 337 aniversario de la fundación de la Archicofradía de Nuestra Señora de la Con- solación y Correa.

En la misa de comunión ofició el R. P. José Bacterria.

A las 10 y media misa mayor siendo el ce- lebrante el M. R. P. Norberto V. Nieto, Di- rector del Colegio, asistido por dos Padres Profesores. Pronunció el panegirico de la Virgen el R. P. Victorio Martín.

De la parte musical estaba encargado don Pablo Coll, Director de la Capilla de Santa Cecilia.

Finalizaron los cultos con procesión y re- serva efectuada por el M. R. P. Norberto V. Nieto ministrándole dos Padres Profesores.

Notas de Sociedad

Dé viaje

En el vapor correo de hoy ha llegado a esta, procedente de Manila el acaudalado in- dustrial don Pedro Picornell, acompañado de su distinguida esposa e hijo.

—Esta mañana han llegado, a bordo del vapor «Rey Jaime I», procedentes de Barce- lona, el capitán del vapor «Bellver», don Jaime Mulet, el oficial de Intendencia don Jaime de Oleza y el propietario don Guillermo Dezcallar.

—De Mahón han llegado hoy, a bordo del vapor «Rey Jaime II», la comisión de Magis- trados formada de don Emilio Vélez, don Cayetano Mesas, don R. Cayetano Vázquez y el Teniente Fiscal don Miguel García, que habba pasado allí para ver y fallar las causas pendientes.

También ha llegado el joven abogado don Antonio A. Moncada, quien ha actuado de defensor en las vistas de dichas causas.

—Esta mañana ha regresado de Barcelona nuestro estimado amigo el gerente de la suc-ursal en Palma de los «Establiments De- bray», D. Antonio Soler Debray.

En la Escuela de Comercio

De conformidad con las disposiciones vi- gentes, quedará abierta en la Secretaría de esta Escuela desde el 1.º al 30 de Abril, como plazo improrrogable, en sus días lec- tivos, de diez a doce de la mañana, la ma- trícula de enseñanza no oficial para los alumnos que deseen examinarse en el mes de Junio próximo de las asignaturas de la ca- rretera mercantil, a cuyo efecto habrán de atenderse a las siguientes instrucciones.

1.º Los alumnos que hayan de matricu- larse en las asignaturas de los periodos Pre-paratorio y Elemental, satisfarán doce pesetas en papel de pagos al Estado y 250 céntimos en metálico y tantos timbres móviles de 0'10 más uno para el resguardo de ma- trícula.

2.º Los del periodo Superior satisfarán 17'50 pesetas, en papel de pagos al Estado y 250 en metálico y los timbres móviles co- rrespondientes.

3.º Las solicitudes de matrícula se ex- tenderán en los impresos que al efecto se facilitarán en la Conserjería de esta Escue- la, reintegrándose con una póliza de una pe- seta.

4.º Los alumnos no conocidos en el Es- tablecimiento identificarán su persona me-

Academia Torres

Carreras militares, Escuela Naval, Artillería, Ingenieros de la Armada Dirigida por D. Antonio Torres Bestard, Capitán de Infantería Auxiliado por Jefes y Oficiales del Ejército y Armada. NUMERO DE APROBADOS ULTIMO CURSO, 50. N.º 1, Infantería—N.ºs 5 y 6, Escuela Naval Los alumnos estudian en la Academia bajo la inspección del Profesorado Para detalles pidanse reglamentos INTERNOS—MEDIO INTERNOS—EXTERNOS. Piamonte, número 7.—Madrid.:

Las Monjas

Grandes surtidos en géneros Negros para Luto Mantos y medios mantos, velos y crespones Se garantizan los NEGROS

Pedid en todas partes el Licor marca VERDAD

el mejor aperitivo, digestivo y estomacal

Despacho: SANTO CRISTO, 4

dianite la firma de dos testigos, los mayores de catorce años deberán presentar la cédula personal, y además un certificado de estar vacunado o revacunados.

Los exámenes de ingreso que han de veri- ficarse en el mes de Junio deberán solici- tarse del lmo. señor Director del Estableci- miento durante el mes de Abril teniendo en cuenta las siguientes reglas:

1.º La instancia sera escrita de puño y letra del aspirante, en los impresos que se facilitarán en la conserjería de esta Escuela debiendo acompañar certificado de naci- miento del Registro civil, sin legalizar, si pertenece a esta provincia, y legalizada si a cualquiera otra de España, para justificar con ella la edad de diez años cumplidos an- tes del año académico en que hayan de an- sar las asignaturas del período preparatorio, y, además, una certificación facultativa de hallarse vacunado o revacunado.

2.º Los derechos que habrán de abonarse son cinco pesetas en papel de pagos al Estado, y dos pesetas 50 céntimos en me- tálico, debiendo reintegrar la instancia con una póliza de una peseta y acompañar un timbre móvil de diez céntimos.

Del mar

Esta mañana han llegado los vapores «Rey Jaime I» y «Rey Jaime II», procedentes de Barcelona y Mahón, respectivamente.

A las siete ha salido el vaporcito «Ciudad de Palma», para Cabrera; debe estar de re- greso esta tarde a las cinco.

Esta noche debe salir el vapor «Rey Jaime I», para Barcelona.

Mañana debe salir el «Jaime II» para Ibiza y Valencia.

Noticias militares

Concursos.—Por R. O. C. de 20 del ac- tual (D. O. n.º 65) se anuncia un concurso entre doctores y licenciados en Farmacia, a fin de proveer doce plazas de farmacéutico 2.º del Cuerpo de Sanidad Militar. Las ins- tancias se presentarán en la Sección de Sa- nidad del Ministerio de la Guerra hasta el 10 de Junio venidero.

Se anuncia concurso para proveer una pla- za de teniente ayudante de profesor de la Academia de Intendencia.

Ingreso en Carabineros.—También se ha publicado una disposición ordenando que se cursen nuevamente las instancias que pro- muevan los cabos sin méritos de campaña y soldados que cuenten con 5 o más hechos de armas, solicitando ingresar en el Instituto de Carabineros, siempre que reúnan las demás condiciones prevenidas en la circular de 10 de Septiembre de 1912.

Bandera.—Se dispone que por Estableci- miento Central de Intendencia se efectue la remesa de una bandera nacional al Parque de Intendencia de esta capital.

Vacante.—En el Regimiento Infantería de Zamora existe una vacante de música de 3.º correspondiente a cornetín, las instan- cias se admiten hasta el 25 del corriente.

Ingreso en la Guardia civil.—Se concede el ingreso en la Guardia civil a los siguien- tes individuos de estas islas: Gaspar Serra- no Belmonte, Pablo García Sánchez, Andrés Dolz Bestard, José Cansino Pérez y Juan Martorell Cuart.

Revista.—Hoy, a las 12, S. E. el Capitán general de este Distrito, revisará a los re- clutas en instrucción de los cuerpos de esta guarnición en el glacis de Santa Catalina.

Religión.—Por R. O. C. de 17 del actual se dictan instrucciones para anotación en la documentación de los interesados de la religión que profesan.

Servicio de la Plaza.—Para hoy.

Parada.—Regimiento de Inca y Artille- ria.

Jefe de día.—El Comandante de Artillería don José Tenorio.

Imaginería.—El de igual empleo y arma don Joaquín Huelva.

Visita de Hospital y provisiones.—El 6.º capitán de Artillería.

Vigilancia.—Zona oriental.—1.º oficial de Artillería.

Id. occidental.—2.º id. de id.

Boletín religioso

MAÑANA

Santos.—San Juan Damasceno, confesor. Cuarenta Horas.—Concluyen en Santa Cruz en honra de la Inmaculada Concepción y en sufragio de una difunta: Exposición a las seis; a las diez Tercia y Misa mayor; por la tarde, a las cuatro, los actos de coro; a las seis y media Rosario, ejercicio en ob- sequio de la Inmaculada, Te-Deum y reserva de S. D. M.

Empiezan en Santa Magdalena, dedica- das a Ntra. Sra. de la Misericordia y en su- fragio de varios difuntos: Exposición a las seis; a las nueve y media, Misa cantada por la Rda. Comunidad; por la tarde, a las seis y media Rosario, meditación, Coronita de las doce Estrellas y reserva de Su Divina Majestad.

Visita.—A Ntra. Sra. del Socorro, en el Socorro. (Altar mayor).

Sueltos y noticias

El correo de Barcelona

El vapor correo «Rey Jaime I», llegado esta mañana de Barcelona, no ha importado ninguna mercancía, debido a la huelga general declarada en aquella población.

La Bolsa

Madrid, 26 (1'00).

Cotización de ayer

Table with 2 columns: Interior contado, Amortizable 5 por 100, Amortizable 4 por 100, Banco de España, Compañía Tabacalera, Francos, Libras, Exterior.

Se compran

DENTADURAS USADAS

por rotas que estén y monedas de oro falsas pagándola a muy buen precio.

Platería—Palacio 2—Palma

Gas y electricidad

FABRICA DE LAMPISTERIA

de Bartolomé Fuster

Plaza del Rastrillo, 8, y Colón, 9 Instalaciones eléctricas, Sanitarias bom- bas, Motores y Pararrayos.

VINO RANCIO

DE 14 AÑOS

Especial para enfermos y convale- cientes.

A PTAS. 1'60 LITRO

CASA LLOFRIU

En ningún tocador debe faltar el exquisito perfume helénico.

LEDA

(Nombre registrado)

Creación de la casa J. Vaquer y C.ª S. en C. (Polvos para el rostro.—Extracto para el pañuelo.)

AGUA DE COLONIA RUSA.—Imejora- ble preparación para el baño y tocador. Sui- ve y finísimo aroma.—Muy despejante.

Curación de la Tos

PASTILLAS J. MIRÓ

Espectorales y calmantes de la Tos. Farmacia y Laboratorio de J. Miró.— Abierta toda la noche. Colón, 22, Perejil.